



MIFID

Cátedra Sobre Migración Internacional
Forzada, Inclusión y Derechos Humanos

NOTAS INFORMATIVAS

No. 3

04 de marzo al 05 de abril de 2024

FOTOGRAFÍA CIDH - IACHR



CARTAGENA +40

El 04 de abril se inauguró la Primera Consulta Temática del Proceso de Cartagena + 40, que tiene por tema tiene como tema la protección y asistencia de las personas en situación de movilidad humana y apátridas. Conoce la [Nota Conceptual](#)

LEY SB4

El director de la la Red de Albergues Somos Uno por Juárez, indicó que el nivel de ocupación en los albergues ha crecido hasta en 30% en los primeros días de marzo debido al aplazamiento de la entrada en vigor de la Ley.

El 19 de marzo, el Tribunal Supremo de EE. UU. permitió su aplicación, que fue suspendida el mismo día por un tribunal inferior.

Mediante el comunicado 108 México condenó la entrada en vigor de esta ley antiinmigrante

El 20 de marzo, se cuestionó al procurador de Texas sobre la normativa y se consideraron argumentos de instancias que solicitan su suspensión.

MÉXICO

VUELTA A LA PATRIA

El pasado 21 de marzo, la Secretaria de Relaciones Exteriores mexicana informó sobre la firma de un Acuerdo con el gobierno de Venezuela para repatriar a migrantes que entran a México originarios de dicho país. Se pactó con empresas para que den empleos a los migrantes retornados a quienes además se les entregará un apoyo económico por seis meses.

MILITARIZACIÓN EN EL INM

El PRAMI presenta el micrositio "La militarización del INM y sus implicaciones en las violaciones de derechos humanos de personas migrantes", desarrollando cinco indicadores que en su conjunto determinan el alcance de la militarización al interior del INM.

DERECHOS HUMANOS

Grupos de ayuda de larga data, como Médicos Sin Fronteras y UNICEF, que trabajan en el Tapón del Darién mencionan que en los últimos seis meses han documentado un aumento extraordinario en agresiones, los robos y las violaciones, con patrones y frecuencias que rara vez se ven fuera de las zonas de guerra.

Tan sólo en marzo, el *New York Times* entrevistó a más de 70 personas dijeron que habían sido asaltadas por grupos de hombres armados en la selva.

WOLA reporta vulneración a la seguridad de personas migrantes y solicitantes de asilo en la frontera Texas-Tamaulipas, estado que se encuentra bajo la fuerte influencia de grupos violentos del crimen organizado que buscan extraer la mayor cantidad de dinero posible mediante secuestros sistemáticos, daños físicos y psicológicos, exigiendo rescates exorbitantes a sus familiares.



Fotografía: NYT





Fotografía: Félix Reyes Matias

DESPLAZAMIENTO INTERNO

INTERNACIONAL

DESPLAZAMIENTO FORZADO EN HAITI

Se estima que más de 15,000 personas de origen haitiano han sido desplazadas tan sólo los primeros días de marzo. En el cruce fronterizo de Dajabón, entre República Dominicana y Haití, hay un **flujo constante de camiones que transportan inmigrantes haitianos indocumentados, quienes están siendo deportados a su país de origen** pese a la ola de violencia a la que se enfrenta el país tras los ataques lanzados para forzar la renuncia del primer ministro.

MIGRACIÓN EN EL HIERRO

El Hierro, la isla menos poblada de las ocho que componen el archipiélago de Canarias, se ha convertido en el **principal punto de llegada de la inmigración irregular a la Unión Europea**. En los últimos meses, los habitantes han demostrado gran solidaridad al **recibir en sus hogares a las y los menores migrantes no acompañados**, evitando que sean detenidos al llegar en cayuco y protegiendo así el interés superior de la infancia al impedir que, debido a fallas en las pruebas para comprobar su edad, sean trasladados a centros de detención para adultos.

SÉPTIMA CONVOCATORIA VOLUNTARIADO MX

Apoyo en la labor humanitaria de albergues para personas migrantes y refugiadas en México

[DESCUBRE MÁS AQUÍ](#)



SEMINARIO PERMANENTE

TRAMOS [Inscríbete aquí](#)

23 de abril de 2024,
10:00 a.m. (GMT-6)
Cuarta sesión del
Seminario Trayectoria y
Movilidad (TRAMOS)

La región como categoría de análisis en el estudio de las migraciones

sepemio@ciesas.edu.mx



Invitada:

PROF. PAULA BANERJEE
IDRC - CGFD



Sigue la transmisión en vivo

EL INVISIBLE DESPLAZAMIENTO FORZADO EN MÉXICO

Del 02 al 04 de abril, **CONNECTAS** presentó una serie de trabajos periodísticos que **relatan el desplazamiento forzado** originado por la violencia de grupos criminales que destierran a pobladores para apoderarse de rutas del trasiego de droga o para la trata de personas migrantes que viajan hacia la frontera con Estados Unidos.

CONVERSATORIO SOBRE DESPLAZAMIENTO FORZADO INTERNO EN MÉXICO

El Seminario Universitario sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (**SUDIMER**) celebró el Conversatorio el pasado 21 de marzo. Al respecto, el oficial de la Oficina en México del **ACNUDH** mencionó que en el país hay 386 mil personas desplazadas, **“es decir, una de cada 300 han sido víctimas de este problema social”**

LEY PARA LA PREVENCIÓN Y ATENCIÓN DEL DESPLAZAMIENTO INTERNO

El pasado 20 de marzo, el IFDP obtuvo un **amparo que obliga al gobierno de Chiapas a emitir el reglamento de la Ley**, crear un Fondo Estatal para la Contingencia, la Prevención y Atención del Desplazamiento Interno; así como elaborar el Registro Estatal de Población Desplazada.



A B R I L

FECHAS PARA RECORDAR

07 DÍA MUNDIAL DE LA SALUD

RIESGO DE SUICIDIO ENTRE LA POBLACIÓN MIGRANTE

Las condiciones actuales de la migración forzada representan un riesgo para la salud mental de las personas en situación de movilidad. Esto se traduce en una mayor incidencia de conductas suicidas entre solicitantes de asilo, personas en campos de refugiados y en centros de control migratorio.

EXAMEN PERIÓDICO UNIVERSAL MÉXICO 2024

En México, casi el 70% de mujeres desconocen que podrían acceder a servicios de salud sin contar con documentos migratorios.

07 DÍA INTERNACIONAL DE REFLEXIÓN SOBRE EL GENOCIDIO COMETIDO EN RUANDA

REFUGIADOS, MÁS DE UN MILLÓN DE RUANDESES

El 10 de junio de 1994, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) informó que el Genocidio en Ruanda había generado hasta entonces más de un millón de refugiados y retornados.

22 DÍA INTERNACIONAL DE LA MADRE TIERRA

BID: CON EL CALOR Y EL AGUA AL CUELLO, NUEVE CAMINOS HACIA UN DESARROLLO RESILIENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO

Esta publicación del Banco Interamericano de Desarrollo se desarrolló para dimensionar los impactos del cambio climático en las muertes y enfermedades, y ayudar a los gobiernos a adaptar sus sistemas de salud. Aborda específicamente el tema migratorio en su apartado “La migración: ¿una bendición o una maldición?” (pp. 99)

30 DÍA DEL NIÑO Y DE LA NIÑA EN MÉXICO

RETORNO HUMANITARIO DE NNA

El 13 de marzo se llevó a cabo el retorno humanitario de 41 NNA no acompañados originarios de Honduras

EPU: INFORME TEMÁTICO SOBRE LOS DERECHOS DE NIÑEZ, ADOLESCENCIAS Y JUVENTUDES EN MÉXICO

Incluye los avances, retos y desafíos en la atención a NNA en situación de movilidad

Fotografía: El País



24

DÍA INTERNACIONAL DEL MULTILATERALISMO Y LA DIPLOMACIA PARA LA PAZ

ROMPIMIENTO DE RELACIONES DIPLOMÁTICAS MÉXICO - ECUADOR

El 05 de abril, el Estado Mexicano informó, por conducto de la SRE que, “ante la flagrante violación de la **Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas** y las lesiones sufridas por el personal diplomático mexicano en Ecuador. México anuncia el inmediato rompimiento de relaciones diplomáticas con Ecuador”.

Es preciso recordar que la **Resolución 69/167 Protección de los migrantes aprobada por la Asamblea General de la ONU**, reafirma categóricamente el deber de los Estados partes de hacer respetar plenamente y cumplir la Convención de Viena sobre Relaciones Consulares, **particularmente en relación con el derecho que tienen todos los ciudadanos extranjeros, sea cual sea su estatus migratorio**, a comunicarse con un funcionario consular del Estado que envía en caso de arresto, encarcelamiento, prisión preventiva o detención, y la obligación del Estado receptor de informar sin demora al ciudadano extranjero de sus derechos en virtud de la Convención.